

## 第28回JDA秋季ディベート大会決勝戦（暫定版）

論題：日本は司法取引の対象とする犯罪の範囲を大幅に拡大すべきである

肯定側：JUSTICE

否定側：ダッドリー

結果：5-0で否定側

### ■ 肯定側第一立論：明海輝（JUSTICE）

始めます。

観察：

組織犯罪は、複数人が役割分担し、多種多様な犯罪が反復継続的に行われる事が特徴です。

法務省、掲載年不明

「組織や事件の種類は様々ですが、組織犯罪といわれる事件では、組織として特定の犯罪を実現し、かつ、検挙を免れるため、多くのメンバーが役割を分担し、連携して犯罪を繰り返すことが多く、しかも、その末端のメンバーには代替性があるため、組織の首謀者、上位者らを検挙しない限り、組織自体は維持されてしまうという特徴があります。」終わり。

この首謀者と実行犯の分担という構図は、複数人で犯罪を行うあらゆるグループに当てはまります。

また、分担型の犯罪では、構成員の供述が首謀者を訴追する唯一の手段となる場合が多いです。

検事、宇川10、和訳

「犯罪者は法を遵守する市民よりも犯罪行為や陰謀についてはるかに多くの知識を持っているため、共犯者の証言は組織犯罪や汚職の捜査と訴追において極めて重要な役割を果たす。捜査と訴追の対象がグループのリーダーやその側近である場合、共犯者や内部関係者の証言は単に有用なだけでなく、法廷で立証可能な犯罪行為の最も責任ある人物を結びつける唯一の手段となる可能性がある。」終わり。

内因性：

1. 現状、ほとんどの犯罪が司法取引の対象外です。

元検事総長、大野24

「日本版司法取引においては、その対象犯罪が、組織的に犯されることの多い財政経済犯罪と薬物銃器犯罪に限定されている。」終わり。

例えば、殺人などの粗暴犯、窃盗などは対象外です。

また、取引可能な犯罪が一部に限られる場合、様々な犯罪を行う組織構成員との取引は困難です。

青山学院大教授、後藤16

「例えば振り込め詐欺の出し子の事例で、仮に被疑者が取引すると考えたときに、「私、それだけではなく窃盗の事件もあります。そちらも起訴猶予にしてくれないと意味がないのですけれど」となったとします。窃盗は特定犯罪ではないので、建前上はそれを不起訴にする合意はできないはずです。」

〔中略〕特定犯罪以外の事件について取引することは、刑事訴訟法の条文に反します。」終わり。

そして、取引が存在しない場合、実行犯に協力するメリットがなく、捜査が進展しません。

弁護士、藤垣25

「司法取引制度が導入される以前から刑事訴訟法において、検察官には起訴・不起訴を決定するための幅広い裁量権が認められていました。〔中略〕しかし、被疑者にとっては、それがあくまでも検察官の裁量に依存して、供述の見返りとしての利益が確約されているわけではありませんでした。そのため、見返りもないまま共犯者に関する情報を提供することには消極的にならざるを得ず、捜査上の大きなジレンマとなっていました。」終わり。

### 2. 具体例

#### A) 暴力団

暴力団は、多種多様な犯罪に及んでいます。

弁護士、園田15

「暴力団は、社会経済情勢の変化に伴って、その組織や活動形態を変化させてきました。〔中略〕暴力団勢力が全検挙人員中に占める比率は、驚くほど高く、主要刑法犯に関しては、脅迫(25.09%)、賭博(40.6%)、恐喝(42.3%)、傷害(11.9%)、殺人(13.1%)等となっており、特別法犯に関しては、競馬法違反(50.0%)、自転車競技法違反(82.4%)、覚せい剤取締法違反(56.1%)、児童福祉法違反(24.6%)、職業安定法違反(40.2%)、売春防止法違反(31.8%)、麻薬取締法違反(31.8%)、大麻取締法違反(30.1%)等となっています。」終わり。

## B) テロ

凶悪なテロが生じるリスクは常に存在します。

日大教授、安部川 16

「過去に発生した「連合赤軍」事件や「オウム真理教」の事件などは、まさに我が国における代表的なテロ事件と言うことができるでしょう。現に「地下鉄サリン事件」を起こしたオウム真理教は、非政府組織として世界で初めて化学兵器を造り、実際に使用し、地下鉄サリン事件では13人が死亡、6000人以上が負傷しました。【中略】つまり、日本にも過去にテロリストが入り込み、実際にテロが起きたことがあるということを忘れてはならないと思います。」終わり。

そこでプラン：

1. 捜査協力型の司法取引を、あらゆる犯罪に拡大します。検査協力と引き換えに、不起訴又は減刑などの恩典を与えます。
2. イタリアと同様の証人保護プログラムを導入します。
3. 協力者の供述を証拠として提出する場合、対象者が犯人であることを証明する客観証拠を求めます。
4. 司法取引を行う場合、証人テスコは禁止します。
5. その他、現行制度と同様とします。
6. 現行制度には、弁護人の立合の実施、訴追対象となる犯罪と無関係な人物との取引の禁止などが含まれます。

解決性：

1. 事件が司法取引の対象となった場合、被疑者から供述を得られます。

千葉大教授、佐々木 18

「被疑者にとって何よりも大きな利益は、いうまでもなく、起訴されずに済むこと、それがかなわないまでもせめて軽微な処罰を受けるだけで済むこと、である。この最重要の利益供与の提示は、釈放の利益供与の提示をはるかに上回る「自白に向けての心理的圧迫」を与えるものとなる。」終わり。

多数の人間が関与する事件では、他者のみが協力による利益を得ることを回避するため、各自が積極的に検査へ協力します。

米国司法省、ストラング 13、和訳

「複数の被告が逮捕された場合、被告人は黙秘することで集団的に利益を得る可能性があるものの、他の被告人の一人が寛大な処罰を求めて協力すれば、自分は黙秘を強いられる可能性があることを各被告人は知っている。この「囚人のジレンマ」により、各被告人は、他の被告人が協力の選択肢を追求して扉が閉ざされる前に、できるだけ早く協力被告人になることを期待して、できるだけ早く協力することを検討するようになる。」終わり。

供述により証拠収集が進み、犯罪を立件できるようになります。

元検事総長、林 23

「検察にとって最も重要なのは司法取引によって出てくる客観証拠だ。近年、デジタル証拠をどれだけ収集できるかが検査の肝となる中、通常の検査だけで入手するのは限界があり、司法取引により膨大な資料の中から『ここにこういうメールがある』という形で客観証拠を得られる意義は立証上極めて大きい。司法取引は単に供述の収集手段と捉えるのではなく、証拠の収集手段と位置付けるべきだ。適用された事件は、制度なくしては立件できなかつたと言える。」終わり。

## 2. 具体例

### A) 暴力団

イタリアでは、司法取引で検査機関の情報量が増えるとともに、マフィアの起訴率が上がりました。  
ナポリ大教授、アコンシアほか 09、和訳

「2000年から2007年の間に、司法当局によって正式に検査された総人数に占める、マフィア犯罪で検査が起訴を求める人が、0.31から0.47へと增加了ことは興味深い。つまり、このことは、検討対象期間において検査官が事件を処理する割合は增加していないものの、検査活動の最終的な結果として起訴される者の割合が增加了ことを示唆しており、この傾向は図2および表4で示された証拠と強く一致している。これまでの調査結果を総合すると、減刑政策の導入後、検査当局は、元共犯者からの情報提供により、マフィア犯罪事件を自ら立件するケースがますます增加了ことを強く示唆している。つまり、情報提供者の証言により司法当局が管理する情報量が増大し、その信頼性が高まったことが、マフィア組織犯罪に対する検査活動の大変な推進力となつたのである。」終わり。

### B) テロ

供述が事件の解明や未然防止の突破口となります。オウム真理教の林被告の例。

先の佐々木 18

「地下鉄サリン事件について自首したのを皮切りに、その後も、検査、公判を通じ、一貫して、被告人の関与した犯罪のみならず、教団の行った他の犯罪、教団の組織形態、活動内容等に関し、自己の

知る限りを詳細に供述し、教団の行った犯罪の解明に多大な貢献をしている。加えて、被告人の供述が突破口となって、麻原をはじめ教団上層部の検挙につながったことがうかがわれ、このことは、教団の組織解体と教団による将来の凶悪犯罪の未然防止に貢献したと評価することができる。」終わり。プランでこうした供述を得やすくなります。

重要性：

犯罪組織は、複数の凶悪犯罪を継続的に行うため、対策の必要性が高いです。

ベリーベスト法律事務所 24

「組織犯罪は、犯罪収益が巨額で、その資金が事業活動への投資や犯罪への再投資に使われているという問題が指摘されていました。また、組織犯罪は、犯罪目的実現の確実性が高く、それにより引き起こされる結果も重大であることから平穏な市民生活が脅かされる事態にもなりかねません。」終わり。

よって、有効な捜査手段を持つことが重要です。

終わります。

## ■ 否定側質疑（園山→明海）

園山：じゃあお願ひします。

明海：はい、お願ひします。

園山：プランについて確認させてください。1点目が、あらゆる犯罪でありますよ、と。2点目が、イタリアと同様の証人保護プログラムですよ、と。そうでしたね？

明海：はい。

園山：3点目が…客観証拠って3点目でしたっけ？

明海：そうですね、3点目です。

園山：客観証拠を必要とすることを、どうやって…その…制度化するんですかね？

明海：具体的なところというのは、このプランの中では述べていないですけれども、ある程度…証拠として採用する以上は…犯人である、ということが証明されるっていうレベル感で証明を求めるよ、っていうことです。

園山：求める…誰が求めるんですか？

明海：だからその…検察官がそういうような証明をするっていう義務を負うし、裁判官は、そういうような運用を行わなければならない、ということを規定するということです。

園山：それはどうやって規定するんですか？

明海：それは色々な形はあると思っていて、別に法律に限らず、通達だと、そういうような形でも十分可能かな、というふうには思っています。

園山：どうやってやるんですか。もう一回言ってもらっていいですか。ちゃんとプラン〔不明〕ですけど…

明海：はい、それはだから、法律の形でなかったとしても、通達として、例えばその、客観証拠というのを、必要な要件として定めますよ、っていうような内規を定めるだとか、色々な方法はある、というふうに思っています。

園山：何て書くんですか、そこに。

明海：えっと、それは別にこのプラン通りでもいいのかな、というふうに思っていて、その…〔不明〕が犯人…

園山：〔不明〕必要としますよって、要は、そういう文章を、ペラ一書く、みたいな感じなんですかね？

明海：まあ、そういうようなこと…ペラ一かはわからないんですけど、そういうような…いろいろな内規とかで、別にそれを監視するような形にすることもできる、というふうには思っています。

園山：できる…なるほど。4点目が、証人テストの禁止ですか？

明海：はい、そうです。

園山：どうやって禁止するんですかね？

明海：まあ、証人テストを禁止しない、ということを定めればいい、というふうに思っています。

園山：禁止することを定める…

明海：はい。

園山：はい。何で…定める…

明海：それは…別にその…法律だろうと内規だろうと、通達だろうと色々な方法は別にあると…

園山：ああ、同じように通達でやる、と。はい、なるほどわかりました。ところで、今回証人テストを禁止したのは、多分要は、証言が冤罪とかを生む可能性があるから、ということだと思うんですけども、こういう取引をするのって、どこでやる、っていうふうに思っていますか？

明海：どこ、っていうのは時間的な話ですか？場所的な話ですか？

園山：タイミングとかでもなんでもいいんですけど。

明海：それは別にその…本当に事件によって様々だと思うので、一義的に定めることはできないというふうには思っています。

園山：その過程で、やっていない、ということをどうやって見抜いて、どうやってそれを摘発する、っていうふうに肯定側は考えていますか？

明海：だからその…証人テストの禁止っていうものは、ルール的に定めるので、我々としては、別にそれはルールとして定めれば、皆基本的に検査とかは引っかかるだろうというふうには思っています。

園山：[不明] する、ということはまだ証明していない、ということですね。

明海：はい。この立論中で、その部分に関しては、まだ証明には至っていない、と。

園山：OKです。プランは5点ありましたっけ。これ [不明]

明海：5点目は、基本的に現行制度同様、ということを申し上げています。

園山：了解です。OKです。その上で、ちょっとじやあ、テロの話に個別に聞きたいんですけども、具体的に、今日本でどういうテロが想定されている…ま、想定されるっていうか、どういう事例が考えられるんですかね？

明海：ま、別にテロなんで、いろいろ…爆弾とか薬物とか、いろいろあると思うんですけど、そういうようなテロっていうものが、常にリスクとして存在するよ、っていうことを、内因性の2のBの安部川さんの資料で述べている、というのが肯定側の認識です。

園山：なるほど、で、それは一応、オウム真理教の事件は、現状で証拠が…自白が得られた、ということで合ってますか？

明海：それを解決性の事例として述べたということです。[時間切れ] ありがとうございました。

### ■ 否定側第一立論：前多啓一（ダッドリー）

デメリット：冤罪の増加

固有性：

現状導入されている捜査協力型の司法取引は、その対象犯罪が限られています。肯定側の分析に同意します。

弁護士、川上 2024

「利益誘導とは、しゃべれば起訴しないとか、釈放するとか、有利な供述調書にするなど、いわば勝手な取引を持ち掛け、捜査官が期待する供述をさせる手法です。利益誘導は、それを守る意思があつてもなくとも原則違法です。」終わり。

発生過程：

1. 他人の罪について証言すれば自分が減刑されるという制度は、虚偽供述を行う強いインセンティブを生みます。

中央大博士後期課程、吉田 2019

「このような協議合意制度に対しては、協力者が標的者の事件に関して虚偽を述べる危険性があるとかねてより批判されていた。具体的には、協議合意制度に基づき検察官が恩典を付与することによって、協力者が迎合的な態度を取る危険性や、自己の刑事責任を軽くするため、自身と共に犯関係にある標的者の役割を誇張し、あるいは無実の者に責任転嫁する危険があると指摘されている。」終わり。

2. 捜査協力型の司法取引においては、有罪判決を獲得したい検察官と減刑を得たい協力者は利害が一致します。

弁護士、郷原 2015

「もし、協議・合意制度のもとで、合意に基づいて他人の刑事事件に関する供述が行われ、その供述に基づいて他人の刑事事件が起訴された場合、検察官と供述者とは、その刑事裁判の証人尋問に関して完全に利害が一致することになります。その供述者の証言の信用性が裁判所に否定されれば、検察官ににとっては大変な事態になる。一方、供述者にとっては、合意に基づく供述の信用性が裁判所で否定されると、虚偽供述の制裁を受けるおそれがあるわけですから、両者は完全に利害が一致します。」終わり。

実例です。美濃加茂市長事件では、検察と証言者が協力して信用性を偽装しました。

さきの郷原

「中林の証言によれば、一審では、証人尋問の前に、関口検事との「打合せ」を「1ヶ月くらい」「毎日朝・昼・晩とやっていた」という。[中略] その証言どおりだとすれば、関口検事と中林との間では、最初から、検事が「質問」して記憶の確認をするのではなく、「打合せ」と称して、証言内容について「協議」をしていたということなのであり、むしろ『検察官と共同で証言内容を作り上げる作業』だったと解される。」終わり。

彼らはプランを当ててくるかもしれないんですけど、プランでどうやってこう言った事態を防げるのか、という実効性は証明されていないと思います。

深刻性：

冤罪は重大な人権侵害であり、真犯人の処罰などという抽象的な法益よりも優先して防ぐべきです。

弁護士、西 2023

「まず、真犯人の不処罰という害は、刑法が正しく適用されなかつたという抽象的な害であり、それによって直ちに誰かの権利が侵害されることではなく、その害は社会全体が負担する。他方、冤罪の場合、特定個人の人生を破壊するという実害が直ちに生じることになる。また、冤罪の場合には無罪の人が刑罰を受ける害に加えて真犯人の不処罰という二重の不正義が生じることや、消極的事実である無罪の立証の方が困難するために冤罪の危険性の方が高いことなども冤罪防止を優先する理由となる。」終わり。

ケースサイド行きます。

内因性の2のAの暴力団に対して反論します。

近年は暴力団自体が衰えていて組同士の抗争が減っている上に、取り締まりが強化されたために幹部の指示があつても殺人のような重犯罪は行えなくなっています。

株式会社エス・ピー・ネットワーク首席研究員、芳賀 2025

「2015年に六代目山口組が分裂したように、暴力団自体は表面上、減退しているようにみえます。構成員・準構成員は組対部発足当時の2003年には全国で8万人以上いましたが、2024年末時点では2万人を切っています。暴力団犯罪の摘発者も年々減っており、派手な抗争事件も少なくなり、ある暴力団関係者は「親分への『御奉公』で組員が出ていく（犯罪を犯す）ケースは今もあるが、器物損壊程度の軽い罪で済ませる。〔中略〕暴力団対策法に基づく取り締まりの強化や暴力団追放運動の高まりに伴い、各地の組事務所が相次いで閉鎖、移転しています。」終わり。

次、Bのテロの話。

彼らはリスクがある、というだけで、彼らが挙げているのはオウムの一例だけです。で、少なくともその一例に関しては、現状の司法取引…現状の枠組みの中でもこうやって証言が取られているので問題ない。

で、次。発生過程へ行ってください。1点目として、構成員が…プラン後どのように話が…ごめんなさい、もう一点打ちます、内因性。

日本全体としても犯罪は減っています。

東京人材開発センター 2025

「2002年と2021年を比較すると、刑法犯の発生件数は約80%も減少した計算になります。警察庁も「平成14年をピークに刑法犯認知件数は一貫して減少し、統計上は着実に治安が改善してきた」と報告しています。〔中略〕犯罪発生がここ20年で著しく減少した要因としては、官民一体となった総合的な犯罪対策の強化、地域の防犯意識向上、経済状況の変化、そして高齢化の進行による犯罪年齢層の縮小などが指摘されています。」終わり。

司法取引が必要になるような深刻な犯罪がどの程度の規模で起きているのかが全くわかりません。

で、さらにもう一点。現状でも日本版司法取引の対象犯罪の拡大が行われています。

東京新聞 2025

「犯罪容疑者が捜査に協力する見返りに刑事処分を軽減する「司法取引」（協議・合意制度）について、最高検察庁は1日、ニセ電話詐欺などの特殊詐欺の捜査にも適用すると発表した。ニセ電話詐欺は「かけ子」や「出し子」が摘発されても、首謀者や指示役が特定されないケースが多く、司法取引によって摘発を目指す。」だから、例えば詐欺とかなら今のままでも全然適用できます。

解決性行きます。

1点目。誰を逮捕して、何を吐かせたいのかがまったくわかりません。そもそも構成員が逮捕されている、という証明もありません。

2点目。末端の人間が情報を持っていることは少なく、どういう証拠が集まるのか不明です。

先の芳賀

「SNSではX（旧ツイッター）を中心に「即日即金」「高収入」という募集が目立ち、犯罪グループに加わった後はメッセージが自動消去されるアプリでやりとりする集団が多いほか、実行役は首謀者や指示役の素性を知らないケースが大半です。〔中略〕かつては暴力団に対する捜査のように、犯罪組織の末端から幹部へ突き上げていく手法が中心でしたが、組織の関係性が薄いトクリュウでは組織の把握やメンバーの特定が容易でなく、実行役への指示系統から中枢に迫るのは難しいといえます。」終わり。

3点目。実際、本件はアメリカでも導入されていますが、末端の人間から有用な情報が聞き出せることは少ないです。

弁護士、秋田 2015

「また、より現実的な問題として、実際に捜査に有効な情報を持っている協力者は少ないとのことであった。マイク弁護士が取り扱った事例でも、組織の末端で実行役をさせられた依頼者が、捜査協力によって減輕を得ようとしたが、末端であるが故に有力な情報を持ち合わせておらず、結局取引は成立しなかったという。」終わり。  
ということです。

重要性です。重要性に行きます。

イタリアの話を引用されていましたが、ここに対してターンを打ちます。むしろイタリアでは、構成員の犯罪を助長しています。

聖心カトリック大、ピッコロ 2014 和訳

「たとえば Kelly ら (1994, p.501) は、証人保護および犯罪情報提供者への免責措置は職業犯罪者にとっての逃げ道を提供している」と主張している。米国会計検査院 (GAO) のデータを引用して、アルバニーズは「保護プログラムに投入された証人のおよそ 21% が、2 年以内に逮捕された」と指摘している。さらにダニンガムとノリスによれば、寛大政策には多くの負の結果が伴う。すなわち、「犯罪は抑止されると同時に助長され、犯罪者は逮捕される代わりに犯罪を行う許可を与えられてしまう」のである。」終わり。

2 点目。本当の黒幕を捕まえる、という話でしたけれども、アメリカでは、むしろ幹部の減刑に使われており、ボトムアップ型になっていません。

ハーバード大教授、ナタポフ 2022 和訳

「しかし、「小魚を捕まえて大物を釣る必要がある」という話は、実際のインフォーマント市場の運営とは違う。実際には、はるかにずさんで、原則に欠けている。大物（組織の幹部）は末端の構成員よりも多くの情報を持っている。そのため、彼らは捜査当局にとって、下位の者たちよりも価値が高い。そして、私たちは何度も、政府が比較的高い地位にいる幹部と取引を結び、その人物が自分の部下——運び屋、「時間切れ」使い走り、薬物依存者、…」

終わります。

## ■ 肯定側質疑（明海→前多）

明海：始めます。よろしくお願いします。

前多：はい、お願いします。

明海：じゃあまずケースフローから確認していきたいと思うんですけども、内因性全体に対して、犯罪は減っている、みたいな分析をされていましたよね。

前多：そうですね、はい。

明海：これっていうのはあくまで犯罪全体であって、暴力団犯罪とかっていう、特定の犯罪に言及しているものではないですよね。

前多：はい、この資料に関しては全体の話で、暴力団についてはその前の話で述べています。

明海：はい、わかりました。ありがとうございます。次に、対象犯罪を拡大できているんだ、みたいな話があったと思うんですけども、これっていうのは、もともと国としては認められていたけれども、検察庁が独自の内規として、やっていなかった領域にも拡大をしました、というような話ですよね？

前多：そうですね、はい。特殊詐欺の捜査にも適用する、ということを発表している…

明海：だから別に、プランが導入されなかつたとしても自然に拡大していくとか、そういう話ではないですね。

前多：えーと、それはどういう意味ですか？今現状でも対象犯罪の拡大が行われているということなので…

明海：えっと、だからもともと、司法取引の枠外にあるような犯罪に対して、勝手に拡大していくとか、そういう話ではないですよね。

前多：そこまでは述べていないですね、はい。

明海：わかりました。ありがとうございます。じゃあ次、解決性のところに対して確認していきたいと思うんですけども、2 点目の話で、暴力団の人間っていうのは、情報とかを…末端の人間も持っているけれども、トクリュウに関しては持っていない、というような分析をされましたよね。

前多：そうですね、はい。この資料ではそう言っています。

明海：はい、わかりました。だから、暴力団に関しては、十分に持っている可能性がある、ということですよね。

前多：暴力団の…えーと…暴力団に対する捜査に関しては、末端も関与して…

明海：わかりました、ありがとうございます。で、次、3 点目として、マイク弁護士の感想みたいな話があったと思うんですけども、まずこれっていうのは、どこの国の犯罪組織の話をしていますか？

前多：まずこれ、マイク弁護士の感想…次の資料だと思うんですけど…マイク弁護士の感想というか…事例を挙げているだけで、その前に、実際に捜査に有力な情報を持った協力者は少ない、というので、一般的な分析であって…

明海：それは何の証明…

前多：これに関しては、アメリカの導入事例についての話です。

明海：アメリカで、そういうような話っていうを持っている人がいる、ということですね。わかりました、ありがとうございます。

前多：そうですね、はい。

明海：次に、インパクトに対するアタックがあったと思うんですけれども、まず一つ目の話っていうのは、イタリアの話っていうのは…結局ここで言われている話っていうのは、保護プログラムとかやられた後に再逮捕されてしまう人がいるっていうような話でしたか？

前多：そうですね、はい。保護プログラムに投入された証人のおよそ21パーセントが2年以内に逮捕された、という話をしています。

明海：わかりました、ありがとうございます。

前多：で、逃げ道を提供しているというのが、この資料の主張です。

明海：すいません、DAフローに確認したいんですけども、深刻性確認させてください。深刻性で、ここっていうのは冤罪の方を優先するべきなんだっていう話をしていたと思うんですけども、その根拠っていうのは、犯人の不処罰っていうものは、あくまでも抽象的な害にとどまるから、っていうのが理由でしたよね？

前多：そうですね、はい。

明海：で、別に具体的な権利侵害がないんだ、みたいな話があったと思うんですけども、犯人が野放しになって、結果的にテロが起こりました、みたいな状態になったときに、そういうものに關して…それは別に、テロで犠牲になった人とかっていうのは、具体的な権利侵害、というふうな評価を、別にできますよね？

前多：でも、結局将来の、起こるか起こらないかわからないような、誰かの権利が侵害されるかもしれない、というようなリスクよりも、今日の前に人たちの権利…

明海：というような、抽象的だからダメ、という理解…

前多：そうですね、抽象的な議論… [時間切れ] 権利侵害よりも…

明海：ありがとうございます。

### ■ 肯定側第二立論：小林茜（JUSTICE）

ケースフロー。再反駁。

#### 内因性

1. 否定側は犯罪が減っているといっているだけで、削る反駁に過ぎません。内因性は残ります。

次にA、暴力団。

内因性のとおり、暴力団犯罪もなくなっています。警察庁・25によれば、令和6年では15,182件が検挙されています。

B、テロ。

実際に今でも凶悪なテロが起きています。実例。

京都府警24

「極左暴力集団は、平成元年以降、全国で350件を超えるテロ、ゲリラ事件を引き起こしており、このうち24件が京都で発生しています。特に、平成5年4月には、中核派が「沖縄植樹祭」に反対するため、京都では、時限式発火物や爆弾を使用して、三千院、仁和寺及び青蓮院茶室など、皇室関連施設6箇所を放火したり、爆破するといった事件を引き起こしています。」終わり。

次に解決性。暴力団のところについて。末端は重要な情報を持っていないと言っていましたが、

1. 暴力団は組織構造がはっきりしているので、ボスや幹部の把握は可能です。例えば、山口組のトップが司忍氏であることは誰でも知っています。

2. 組織は、犯罪の関係者の逃亡を手助けすることができます。こう言った情報を得ることによって、プラン固有で解決に繋がります。

神戸新聞25

「また県警は同日、勢容疑者の逃亡生活を助けた犯人隠避の疑いで、無職の中田智富容疑者も逮捕した。〔中略〕山健組系組長が配下の組員らに殺害を指示した。〔中略〕18年間の逃亡を手助けした人物が他にもいるとみて、足取りを調べている。」終わり。  
この件では逮捕に18年もかかっていますが、司法取引で情報を得られれば、より早期に解決できた可能性があります。

3. 実際にイタリアではバスの検挙に繋がっています。

ニュースポストセブン18

「マフィアの取り締まりが激化した1980年代のイタリアで、警察官や判事らが殺害される事件が多発する中、マフィアの大物たちを逮捕できたのは、「ペントティー」と呼ばれる改悛者、つまり司法取引で仲間を売った人間たちの証言があったからだ。」終わり。

4. マフィアの再犯について、プランのない世界と比べてどれだけ増えたのかの立証はありませんでした。ターンになっていないし、インパクトも不明なので、これは投票理由になりません。

次に DA フローにいってください。アタック。

#### 固有性

現状は、虚偽供述のペナルティがないため、共犯者の虚偽供述を抑止するインセンティブがありません。

弁護士、服部 22

「ある事件の共犯者とされる者が『主犯は××だった』『利益は××が独占した』などと供述し、他の共犯者に責任を転嫁することは、よくあります。このような共犯者供述には、他の共犯者への「巻き込み」あるいは「引っ張り込み」の危険性があると言われています。」終わり。

#### 発生過程

プランでは厳格な要件を課すので、取引しない場合よりも冤罪の確率は下がります。

発生過程 1、2、供述に対して、

1. プラン後は、虚偽供述をすると取引不成立または撤回されるため、被疑者の虚偽供述を固有に防止できます。

検事、宇川 97

「事情聴取の合意を交わした上で検察官の前に座っている以上、証人は知っていることを全て話すほかはないからである。虚偽を述べたり、脚色や誇張を交えていることが判明すれば、検察官に取引を断られるし、いったん取引成立に持ち込んでも後で撤回されることになる。したがって、ここで嘘やごまかしを述べるのは、自分の利益に反するのである。」終わり。

実際、ブラジルでは司法取引によりモチベーションが変化しました。

ケイトー研究所・ロレンソン 17 和訳

「司法取引は、証言提出のインセンティブを変革するのに役立った。司法取引が導入される前は、被告人は嘘をついたり真実を曖昧にしたりしても何の不利益も受けなかつたため、容易に嘘をついたり真実を隠したりすることができた。今では、裁判で真実を語るだけでなく、証拠が収集され裁判官に提示される捜査段階で効果的に協力するインセンティブも生まれている。」終わり。

3. 加えて暴力団やテロといった犯罪組織の場合、検察が誤って一般人を起訴する可能性は極めて低いです。周知のとおり、警察や公安が専門部署を立ち上げ、日ごろから対象者をマークしているからです。否定側の述べる、まるで一般人も冤罪で捕まるかのようなシナリオは肯定側のケースと合致していません。

4. 証人テストの話がありましたが、検察が、原則としてルールを破るという推定を置くのは間違っています。検察は現在も内規に従って慎重に制度を運用しています。これは次の反駁で述べます。

5. 検察は厳しい基準に則って司法取引を運用しています。

日経新聞 18

「合意に際しては△制度を利用するに値するだけの重要な証拠が得られる見込みがあるか△証言を裏付ける証拠が十分にあるか△刑事処分を軽減することに国民の理解が得られる事案か——を慎重に見極めるとした。当面は合意にあたって地検、高検、最高検で必ず協議することも定めた。」終わり。

6. 裁判所も取引による供述は、裏付け証拠がなければ採用しません。そして現に検察も基準に従い、裁判所の厳しい審査を意識し、取引案件を厳選しています。

読売新聞 23

「ある検察幹部は「この5年の裁判所の判断は、予想以上に厳しい」と打ち明け、「『客観証拠がないとダメ』というルールが作られ、想定よりも使いにくい制度になっている」と受け止めを語った。

〔中略〕法務省幹部は、適用が5年で3件にとどまり、供述の信用性が裁判所に否定されていることを踏まえても、「結果として外国公務員の贈賄事件のような従来は捜査が困難だった事案を立てできた」と司法取引の効果を強調。」終わり。

よって、司法取引では冤罪は減ります。

#### 次に深刻性

1.冤罪防止が絶対的に優先されるわけではありません。

ラトガース大教授、トーマス 18 和訳

「刑事司法制度の第一の指令は有罪判決を下すことであることを忘れてはならない。誰も有罪としないことで、冤罪率をゼロにまで減らすことができる。目撃証言を禁止すれば、冤罪率を大幅に減らすことができる。しかし、これらの「改革」はどちらも功利主義的な分析には合致しない。ブラックストーンは「1人の無実の者が苦しむよりも、10人の有罪者が逃げる方がましだ」と有名な言葉を残し

ている。この比率が正しいのか疑問視する声も多く、10対1よりも低い数値を主張する者もいるが、ある時点では、有罪者を釈放することのコストが無実の者へのリスクを上回るという点には誰もが同意する。」終わり。  
肯定側は現状維持の立場であり、司法制度や一部犯罪の司法取引は認めています。冤罪防止には閾値があると考えるのが妥当です。

## 2. ターン。現実的な冤罪率を考えれば、処罰を優先すべきです。

ユタ大教授、キャセル 18 和訳

「入手可能な実証 研究 文献を綿密に検討した結果、冤罪率の算出に必要な要素は、裁判における誤判率、裁判による冤罪と司法取引による冤罪の比率、そして司法取引によって解決された事件の割合に着目することで構築できる。これら3つの要素それぞれについて実証的な推定値を組み合わせると、冤罪率の合理的な計算は、暫定的に0.016%から0.062%の範囲となる。」終わり。  
ここで内因性をみてください。オウムの事件のように、組織犯罪では数千人の市民が犠牲になります。暴力団についても、毎年相当数の犯罪が繰り返され、長期的には数千人が犠牲になります。よって、処罰を優先すべきです。

## 3. 発生過程アタックで述べたとおり、検察は、難易度の高い事件に限ってピンポイントで取引します。このため、冤罪率への影響は無視できるレベルです。他方、内因性1の2枚目のとおり、全容解明の唯一の手段となる場合があり、解決性のとおり、その効果も大きいです。よって、国として司法取引という手段を持つ正当性は十分にあります。

次に、新しいフローシートを出してください。事例を追加。

### C) 政治資金

#### 内因性：

政治家の汚職を贈収罪で検挙することは困難であり、本丸は政治資金規正法です。

弁護士、郷原 20

「与党議員の場合、いわゆる族議員としての「政治的権力」を背景に、各省庁や自治体等に何らかの「口利き」をすることが多いが、その場合、「ヤミ献金」のやり取りがあつても、職務権限に関連しているとは言えず、贈収賄罪の適用は困難だ。だからこそ政治資金規正法という法律があり、政治家が業者から直接現金で受領する「ヤミ献金」こそ、政治資金規正法の罰則で重く処罰されるのが当然と思われるであろう。」終わり。

しかし、政治資金規制法は司法取引の対象外です。観察のとおり、首謀者たる政治家にヤミ献金の責任を問うには、秘書の協力が不可欠です。

#### 解決性：

ブラジルでは、司法取引で汚職事件が次々に解決しました。

上智大名誉教授、堀坂 16

「個人や企業を対象とする司法取引が活用され、ひとつの供述から次の疑惑が発覚し捜査の網は次々と拡大、国営の原子力発電所や〔時間切れ〕…」

終わります。

### ■ 否定側質疑（前多→小林）

前多：はい、お願ひします。まずDAフローから確認していきたいんですけど、あなた方が今回追加された事例っていうのは、まずブラジルの話と、ターンアラウンドで追加されたアメリカの話、あと一部、現状で行われている日本の司法取引の話、この三つでよろしかったですかね？

小林：えーと…すいません、どこに着目されているかわからないんですけど、今言った…

前多：否定側のデメリットの冤罪に対する事例っていうのは、ブラジルの話と、日本の現状の司法取引の話と、ターンアラウンドの話…これ、カッセルさんの資料だと思うんですけど、最後に打たれた資料、これ、アメリカの話ですよね。

小林：あー、はいはい、そうですね、はい。

前多：はい、わかりました。ありがとうございます。で、その次、政治資金の話に行きましょう。最後に何か…追加されているみたいですが、現状で、これっていうのは適用…司法取引の適用外、ということなんですね？

小林：はい。

前多：これ、司法取引があったら、それが…ちょっととか、そういう分析はありますか？

小林：はい、最後に読んだ通り、ブラジルでは次々と…

前多：ブラジルで見つかっているから、日本でもいけるだろう、と、そういう話ですね？

小林：はい。そうです。

前多：なるほど、わかりました。はい、ありがとうございます。では次、メリットの方に行っていきたいんですけど、えーと…暴力団の話が2枚追加されたと思うんですけど、一つ目の話…無職の人を逮捕した、みたいな話があったと思うんですけど、これ、どういう事例でしたっけ？

小林：すいません、無職のというか、ここでは、暴力団員の仲間を隠して…かくまっていた人みたいのがいて、その方が、ずっとかくまっていたせいでどこに隠れいでいるかわからなかったので、18年間逮捕できなかつたんですけど、それが、供述とか獲得できたらもっと早く逮捕できたかもしれない、制度はあったほうがいいよね、っていう主張に使わせていただき…

前多：えっと…どこまでが資料内で述べられていることなんですか。

小林：ああ、すいません。資料は勢さんっていう殺人をされた方が逮捕されました、っていう話と、あと同時にかくまっていた人も逮捕されました、っていう話をしています。

前多：かくまっていた人はもともと捕まっていたんですか？

小林：えーと、これちょっとすいません、順序はわからないんですけど、二人捕まつた

前多：うーん…肯定側はこれに対して、どういう…プランを導入したあとにどういうふうになって、これが助かる、って想定なんですかね？捕まえられるようになるっていう想定なんですか？

小林：はい、複数の関係者がいるっていうのも資料内で言われてるんですけど、例えばそこで一番最初に見つかった人に、他の組員の足取りとかを確認して、その組員が潜伏している先っていうのを…

前多：なるほどなるほど、わかりました。ま、誰か一人が最初に見つかることが大事だということですね？

小林：はい。

前多：はい、わかりました。ありがとうございます。で、次の話はイタリアの事例でしたね。はい、ありがとうございます。で、その前の事例で、えーと…テロの話がありました。この話っていうのは、どういう規模感の話をしているんですかね。つまり、オウムとかそういう規模感が350件あるわけじゃなくて、何が…テロがあるっていう話なんですか？

小林：ちょっと規模感っていうのはわからないんですけど、ここではその…爆発物とか放火とか言っているので、だいぶその…規模は…

前多：爆発物とか放火…それって共同で…共犯で行われているんですかね、あなた方が言うような。

小林：そうですね、テロとかゲリラの極左暴力集団って言っているので、共犯でやっていると判断した…

前多：共犯であるものも入っている、っていうことですよね？

小林：というか、一般的には、多分準備するのに、協力してやっている可能性が高いと思います。

前多：あ、時間なんで終わります。

## ■ 否定側第二立論：泉原由音（ダッドリー）

発生過程2に3点追加します。

1. 捜査協力型の答弁取引が制度化されているアメリカでは、まさに検察が求めるようなオーダーメードの供述が行われています。

バージニア大学ロースクール教授、ギャレット 2014

「一番驚かされたのは、最も積極的な情報提供者になると、こんなにも検察側の法廷戦術にぴったりと合った「オーダーメード」の供述をするものなのか、ということであった。彼らの証言は、被告人のアリバイを崩したり、検察側立証の弱点を補ったり、検察側証拠を強化することを意図した、詳細な事実を含むものであった。指紋証拠が決定的でなかった場合、情報提供者は、被告人が手袋をはめていたと自白したと証言した。目撃者が被告人を識別できなかつた場合、情報提供者は、被告人はわざと顔を隠していたと証言した。」終わり。

証言テストを禁止するスパイクプランは立論段階で実効性が証明されなかつたので絶対に取らないでください。

2点目。誤った証言に基づいて捜査が行われると、相互に補強しあう偽りの証拠関係が作り上げられてしまします。

南カリフォルニア大、サイモン 2011 和訳

「だが、最初の証拠が誤っていた場合、それが引き金となって、捜査全体に誤りの連鎖が広がってしまう。こうした連鎖は、捜査手続き自体が新たな誤りを生み出し得るという事実によって助長される。そしてその誤りは必ず、すでに存在する間違った証拠と整合し、誤りをさらに積み重ねてしまう。さらにこの連鎖は、警察が最初に選んだ行動方針に固執することによって悪化することが多い。とりわけ、容疑者の名前が特定され身柄が拘束された後には、捜査活動の大部分がそこで行われるため、その固執は特に強まる。証拠項目が互いに真に独立していない場合、それらは偽りの「補強感」を生み出す。」終わり。

3点目。実証的にも、捜査協力型取引が誘引する誤った証言は、アメリカでの冤罪の主な原因となっています。

ノースウェスタン大学ロースクール 2005 和訳

「このような人々は、見返りを得るために嘘をつく動機を持つ証人——通称的には「スニッチ」と呼ばれる——の証言によって、死刑を言い渡されながらも後に無罪とされた全米で51人の中に含まれます。こうした“見返り付き証人”的多くは、自らの事件で刑を軽減されることを約束された刑務所内

の情報提供者や、自分から疑いを逸らす動機を持つ殺人犯でした。1970年代に死刑制度が再開されて以来、死刑囚の冤罪による釈放は111件あります。そのうちスニッチ証言が関与した事件は45.9%を占めています。これは、米国の死刑事件における冤罪の最大の原因がスニッチ証言であることを意味します。」終わり。

じゃあプランに行ってください。

肯定側のプランの3点目で、客観証拠がなければ使えないということでしたが、ここに4点。

1点目。客観証拠の定義が曖昧です。

2点目。客観証拠はそれ単体で機能するものではなく解釈も必要になるため、仮にこのプランに実効性があったとしても、証言による冤罪は起こります。

法務省/刑事司法制度改革会議 2012

「客観証拠の裏付けのない供述証拠については証拠能力を認めない、あるいは、証拠としにくくする、または信用性が低いという扱いをするということを法制化できないか。との見解が示され、これに対しては全ての事件について決定的な客観証拠があるとは限らないし、自由心証主義の下、供述証拠であれ客観証拠であれ、証明力の評価は事実認定者の判断に委ねられており、そのような法制化をすることは、根本的に無理である。との見解が示された。」終わり。

特に、捜査協力型司法取引が必要となるような否認事件においては、証拠物の解釈に関しても争いが生じます。

菊池総合法律事務所 2011

「客観的な証拠（物証）や供述を録取した書面（調書）だけでは、判決は下せません。物証は、それをどう解釈するかの余地がありますし、調書は、供述をそのまま伝えているかどうかの問題があります。」引用中断。

例えば組織犯罪において首謀者から実行役に犯行を指示するメモが発見されたとしても、被告人側は自分が書いたものではないとか犯罪とは関係ない別の意味だといった対抗のストーリーを主張するはずです。検事側はその証拠物が「どこからでてきたのか」「なぜそこにあると知っていたのか」「どういう経緯でどういう意味があるのか」といった背景を説明しなければならず、結局は証人尋問を通じて協力者の証言が参照されることになります。

同資料

「裁判員や裁判官は、証人の証言から、心証を形成することになります。証人調べは、まず、証人を申請した側から尋問がはじまります。これを主尋問と言います。主尋問は、概ね調書などを中心に、検察官、弁護人と証人の事前の打合せなどおり進みます。」終わり。

ということです。

3点目。また当初は厳格に運用されるとしても、適用基準が徐々に甘くなっていきます。

ウェイン州立大准教授、オートマン 2020 和訳

「司法取引一より正確には司法取引に関する考え方一は1920年代から1960年代にかけて大きく変容した。法曹界が危険な逸脱として注目した慣行が、やがて常態化したのである。〔中略〕今日では司法取引が当然視されているため、比較的最近までそれが刑事司法の通常の手法ではなかったことを忘がちだ。」終わり。

実際アメリカでは、客観証拠がなければ取引できないというルールが判例で示されたものの、形骸化しています。なお資料中のアルフォードブリーとは、無罪主張の被疑者がそれを撤回しないまま刑罰を受け入れるタイプの司法取引のことです。

ジョージ・メイソン大博士課程、デゼンバー 2021 和訳

「ノースカロライナ州 対アルフォード事件において、最高裁判所は、「自らの無実を主張しつつも、裁判で無罪を得られる見込みが低いと判断した被告人であっても、有罪を示す事実的根拠が十分に存在する場合には、有罪答弁を行うことができる」と判示した。〔中略〕検察官および弁護人の大多数は、アルフォードブリーを選択するか否かの判断において、「証拠の強さ」が決定的な要因ではないと回答している。同様に、判事たちもアルフォードブリーと通常の有罪答弁との間に証拠の強さの違いを見出しており、証拠の審査方法も区別していないと述べている。最終的に、バージニア州の検察官および弁護人は、アルフォードブリーを選択する被告人にとって最も重要な要因は、「陪審による量刑審理」に直面するリスクを回避したいという点にあると主張している。」終わり。

ということです。

4点目として、こういった証拠というのは偽造される可能性もあります。

日経新聞 2020

「民事裁判でメールなどのデジタルデータが証拠となる例が増えるなか、改ざんされたデータが証拠とされてしまうリスクを指摘する声が専門家から挙がっている。書き換えが容易なのにもかかわらず、国内では裁判所に提出されたデータが真正かどうかを確認する方法は未確立だ。」終わり。  
ということで、絶対に機能しません。

次、解決性に対して、

1点目。上位者を減刑するだけになっているという 2AC の続きのエビデンスを読みます。

ハーバード大教授、ナタポフ 2022 和訳

「そして、私たちは何度も、政府が比較的高い地位にいる幹部と取引を結び、その人物が自分の部下——運び屋、使い走り、薬物依存者、つまり末端の構成員——を売る場面を目にしてきた。つまり、結果的に構図が逆転している。私たちは、最も罪の重い人間と取引を結び、罪の軽い人々を犠牲にしている。」終わり。

2点目。虚偽の自白のみが、こういった司法取引によって増えるということが、メタアナリシスでわかっています。

テキサス大、スワンナー他 2015 和訳

「インセンティブの有用性に関するこれまでの全研究において、インセンティブが真実の供述を提供する意思を高める証拠は何一つ見出されていない。〔中略〕これらの知見は、容疑者に対する取調べによって生じる虚偽の自白に関する研究と一致している (Houston, Meissner, & Evans, 2014)。この最近のメタアナリシスは、真実の自白は内的動機（すなわち、感情的な罪悪感）によるものであるのに対し、虚偽の自白は外的動機（すなわち、状況による圧力）によるものであることを実証している。」終わり。

ということで、DA はあるけどケースがないという取り方が、この試合ではできます。

最後に現状維持と並行してマイナーリペアを 3 つ出します。

肯定側が内因性で挙げていた暴力団による組織的な犯罪だけ、そしてテロだけ、そして政治家による収賄罪だけをそれぞれ日本版司法取引の対象犯罪にします。

非命題性は、大幅に拡大していないことです。テロとか、政治家による収賄罪っていうのは数年とか数十年に 1 件っていう割合だし、暴力団員が検挙犯に占める割合が多いというのは、指示されてやっているものの数ではなくて、そっちは激減しているという INC の内因性のアタックのほうが勝ると思います。

優位性は、ケースを完全にキャプチャできることと、それ以外の犯罪類型において冤罪の DA が発生しないということです。

終わります。

## ■ 肯定側質疑（小林→泉原）

小林：よろしくお願ひします。

泉原：お願ひします。

小林：マイナーリペアなんですが、内容がよくわからなかったんですけど、対象が暴力団だけのものと、テロだけのものと、政治資金だけのもので、それぞれキャプチャーできることできないところがあると思うんですけど、どういうふうに優位か…

泉原：三つのマイナーリペアを、否定側は、おっしゃっていただいた通り提出していく、セオリー上そういうものの組み合わせもまた否定側のオプションとして選択できるというふうに考えています。例えば、暴力団と政治家とか、その…三つ全部とか、全部やらないとか、そういうことです。

小林：わかりました。で、観察のとおり、多様な組織があって、かつ、内因性の通りいろんな犯罪をしてたりするから、全体に拡大しないと取引しづらい構造があるんですけど、一部実施でもこういうのってできるんですか…解決するんですか？

泉原：まあ、とりわけその中でも被害が深刻であるとか、司法取引を適用すべきだ、っていうふうに肯定側が考えているものが、これだと…この三つだということで提出されたと提出されたと思うので、そこを集中的にやろうというのが否定側の考え方です。

小林：わかりました。じゃあアタックに行きます。まずプランのところなんですけれど、これについて…ちょっとこれは私がわからっていないんですが、物的証拠を要求するのっていうのがルール化できない、みたいなことを 2 点目とかでおっしゃっていましたか？

泉原：はい、言っています。

小林：なるほど。これちょっと私、なんでルール化できないかっていう理由がわからなかつたんですけど、例えば今でも補強法則とかって、法律で定めたりすると思うんですけど、そういうのを定めることはできないんですか。

泉原：補強法則っていうのは、証言を裏付けるような証拠が必要っていうことで…それも形骸化してるので、裏付けがないと使えないっていう制度はできないか、っていう見解が示されて、それに対して…その証拠がどれだけの証明力を持つのか…まさに…犯人性っておっしゃっていましたけど、その犯人性を示すのに、どれだけ強い証拠かっていうのは、やっぱりどこまで行っても解釈に委ねられる部分があって、だからこそ証拠だけでは使えない、という見解が示されています。

小林：なるほどすいません、わかりました。ルール化はできるが解釈による部分があるよ、と言いたいということですね。

泉原：まあそうですね。結局だから、証言…

小林：わかりました。大丈夫です大丈夫です。ありがとうございました、はい。じゃあえっと、供述のところに対しての反駁なんですかけど、ここで、虚偽の供述のみが増えたっていうメタアナリシスっておっしゃってたやつなんですかけど、私の記憶では、これって実験室実験を統合したメタアナリシスだったと思うんですけど…

泉原：実験室実験も含まれていたと思います、はい。

小林：なるほど。どういった実験室実験かわかりますか？つまり、プランと適合しているか、とか、状況…誰を対象とか、そういう…

泉原：基本的には、要するに、自分以外の人の罪を情報提供すると何らかの恩典が…

小林：どういうシチュエーションでの実験ですか？それによって結構信憑性が変わってくるかな、って思うんですけど。

泉原：何ですか？

小林：どういうシチュエーションでの実験ですか？

泉原：まあ何か…複数の実験が含まれていた、みたいな【時間切れ】…

小林：ありがとうございます。

## ■ 否定側第一反駁：園山幸一（ダッドリー）

否定フローへ再反論します。

まず1点目、現状でも虚偽供述あるという話がありました。

1点目。デメリットを何も削っていません。メリットもデメリットも対象となっているのは現状で恩典がないから証言しないけど、プラン後は証言するという人たちなので、プランで増える部分だけを見るべき。それがないならメリットもない。

2点目。司法取引の証言はこれらに比べても固有に危険です。

甲南大、笹倉 2016

「協議・合意制度のもとでは、もともと危険な共犯者供述が、恩典という約束を与えることによって得られることになる。このようにして得られる供述は、まさに、「二重の意味で信用性に乏しい」のである。」終わり。

次にターンと言っていましたけれども、1点目として、ターンが成立するとなれば、これ、現状証言している人がプラン後は司法取引を利用して証言するようになるという、つまり置き換わるという証明が必要だけれども、そんな証明は全くない。

2点目、もし本当によくわからない謎ルールみたいなのが適用されて、刑期も減らさなきやいけないみたいなことが本当に起きるんだったら、検察もなるべくこういう制度を使わなくなると思います。実際に彼らの言っていた服部の資料もその続きでそういうことを言っています。

肯定側と同じ服部 2022

「『今まで通り』、取調室の中で、参考人や共犯者と駆け引きして供述調書をとれば良い。そういう風に受け止められている可能性は、十分にあると思います。【中略】司法取引に対する裁判所の厳しい姿勢は、一見好ましいように見えますが、これが司法取引に限定されたままだと、「裏取引」の時代に戻るリスクがあります。」終わり。  
ということで、解決性もなくなるので、ネガ。

次、真実を話すモチベーションがある。なぜなら離脱すると恩典を受けられないから、という話がありました。

1点目。これは本当に捜査に有益な情報を持っている人の話であって、デメリットで言っているのは本当は共犯じゃないのに恩典目当てで無実の人を巻き込もうとする人なのだから、全く当たっていません。

2点目。むしろ、検察官が合意から離脱して恩典を得られなくなることを防ぐために、虚偽の供述を維持しようとします。

甲南大、笹倉 2016

「実際の合意を行う場合には、協力被疑者・被告人の約束の履行が先行し、その後検察官によって恩典が付与されるということになるだろう。そうすると、協力被疑者・被告人には、検察官が合意から離脱して恩典を得られなくなることを防ぐために、虚偽の供述を維持するという誘引が働くことになる。」終わり。  
ということです。

次に、ブラジルの例がありました。

まず1点目として、ブラジルで大丈夫だったからなんのかって話。

2点目として、ブラジルでも引っ張り込みの冤罪事件というのは実際に起きています。

ブラジルの法律専門オンラインニュースサイト「Migalhas（ミガリヤス）」2021から和訳して引用

「この判事の決定は、RHC 182.749事件において下され、7年間拘禁されていた被告人の即時釈放命令が緊急で発せられた。犯行は2014年3月、サンパウロ州ブラガンサ・パウリスタで発生した。農業労働者の雇用主が強盗に遭い、暴行の結果死亡し、その遺体が焼かれた。同年6月に男は逮捕され、確定判決で有罪となった。第一審・控訴審のいずれにおいても、判決は共犯者の供述（司法取引に基づく）に依拠しており、その共犯者は犯罪を自白していた男性で、事件の別の関係者の甥でもあった。」終わり。

ということで、親族がこうやって間違って引っ張られるリスクというのは、全然ブラジルでも起きているし…現象は起きる。

その次に暴力団だけの話であって一般者巻き込まれないみたいな話がありましたけど、これ、巻き込まれないか不明ですし、2点目として、暴力団が恩典欲しさに罪を着せることって全然あると思うし、3点目としては、暴力団だったら冤罪になっていいのか、ってことも全く立証できていないというふうに思います。

その次に、検察が慎重にやっているという話に対して1点目。肯定側は、現状の犯罪範囲が限定されて、適用事例第一号第二号みたいな、すごく注目される事件だったらそうだ、って言っているだけです。

で、2点目として、2NCで追加した、だんだんがばがばになっていくんだっていう、アメリカの話をアプライしてください。実際には件数が増えていくと、だんだん基準が形骸化していくっていう話がドロップされています。

3点目として、実際には日本の検察は、有罪を獲得せよという強いプレッシャーを受けていて、こうなる可能性は高いです。

甲南大、笹倉 2017

「例えば、警察や検察は構造的な圧力を受ける。被害者、コミュニティ、メディア、そして上位機関から事件を解決し、有罪判決を獲得せよというプレッシャーがかかるのである。[中略] 社会的な注目を集め重大事件のみならず、日常的な軽微な事件についても同じことが生じる。捜査官のみならず、検察官、弁護人、裁判官など、全ての人があるひとつの結論に固執し、トンネル・ヴィジョンに陥る。」終わり。

ということです。

次に、捜査協力型司法取引の証言は厳しく裁判で見られる、という話。

1点目として、これは、肯定側は一例のみであって、この中で、そもそも数件くらいしか適用事例がないわけで、その中に冤罪事件が無かったから大丈夫、なんてことは何の説得力もない。

2点目。…えっと、どうしようかな…読むか…むしろ一般的には、裁判官は有罪バイアスを持っています。

元裁判官、木谷 2017

「要するに、多くの裁判官は、「検察官が起訴した以上、被告人は有罪に違いない」と考えて、有罪推定の心証を抱いて法廷に臨むから、証拠を見る目にバイアスがかかるのは当然である。そのような現実があるため、裁判官の中には「否認する被告人の弁解は嘘」と短絡的に思い込む人がかなりいる。」終わり。

ということで、基本的にはこっちの議論を取るべき。

その後に、深刻性のところにアタックがあったと思っていて、まず10対1だったらいい、とか、1000対1だったらダメ、とか、根拠が全くわからないし、私たちが言っているのって、そういう被告人がすごい不利な立場に立たされているから救ってあげようよ、っていうロジックと、それから実際に、そういうテロのリスクとかって、社会全体で負うことができるけれども、冤罪は個人に被害が集中するからダメだよ、っていう話をしているわけだから、1対1000だったらいいとかっていうことは、全く証明がない。

で、次に何か、暴力…暴力犯罪の方がリスクが高いみたいな話があったんですけども、これはまず1点目として、ターンにも何にもなっていないと思うし、2点目として、冤罪って暗数がすごいあると思っていて、従来冤罪を証明できた人はそうだったけれども、司法取引でそういうふうに証明をできなかつた人は普通に冤罪が適用されるわけだから、やっぱりこの部分の深刻性は完全に残っているというふうに思います。

終わります。

## ■ 肯定側第一反駁：杉本菊佳（JUSTICE）

[不明] まずロードマップから行きます。最初にマイナーリペアについて触れて、その後ケースフローについて触れて、最後にDAフローについて触れていきたいと思います。

まずマイナーリペアについてです。マイナーリペアについては、我々の内因性の1の2枚目を3章してください。一部の罪名だと基礎が困難であるっていう、この話について返っていないと思います。また、優位性の証明についてもありません。どの組み合わせが優位か不明なので、投票することができません。

また2点目として、具体的にどの罪名かも不明です。

3点目として、マイナーリペアから冤罪が起こると思います。

次、ケースフローについて返していきたいと思います。

まず、メタアナリシスの話がありましたけれども、ここについてっていうのは、実験室実験を6個まとめてただであって、これ、シチュエーションが具体的にどういうもののかっていうことが実は全然不明だと思います。で、次に首謀者を減刑しているっていう話がありました。ここについては、この話でケースの首謀者を減刑したとしても、首謀者の訴追をすればいい、というストーリー 자체は切れていないと思います。

2点目として、国民の理解を得られるような事件にしか適用しない、という話を私たちの2ACでしているわけですから、このような運用がされると思います。

その上で、DAフローの方に行ってください。

まず、発生過程のエクステンドの1枚目と3枚目のアメリカの実例についてから返していきたいと思います。

1点目。アメリカでは、情報提供者の証言の検証は、反対尋問によってしか行われません。

甲南大准教授、笹倉14

「中でも特に問題とされているのは、いわゆるジェイルの情報提供者である。従来、このような情報提供者の証言の真実性・正確性を担保するのは、公判廷での反対尋問のみであった。」終わり。  
裁判所で厳格審査される日本とは全然制度が異なる、ということを理解してください。

次に、先のようにアメリカでは収監者による密告が問題になっていますが、プランではそのような密告は認められません。

専修大教授、加藤21

「アメリカで誤判・冤罪原因となってきたいわゆる「ジェイルの情報提供者」を排除するため、両犯罪の間の「関連性」要件が、国会審議中の一部修正として規定されることになった。」終わり。  
よって、アメリカの事例を当てはめることはできません。

次に発生過程エクステンドの2枚目で、誤導証拠の話がありましたが、2ACでの事例をそのまま伸ばしてください。検察もかなり取引案件を絞っている、ということであるとか、厳しい基準にのつっているということが証明されているのであるから、新しく出てくる証拠がない以上、この話は取れないと思います。

次に恩典として危険、という話がありましたが、何で危険なのか、というところについて全然証明がされなかったと思います。

次に検察の話を見ていきたいと思います。結局検察はどうなるんですか、という話についてなんですが、これについては相手側が認めている通り、検察っていうのは有罪判決を避けたいっていうモチベーションがあるわけですよね。これについては相手側も言っていると思います。だからこそ、かなり厳選して起訴を行っているはずです。このために、検察っていうのは、裁判所の厳しい審査っていうのを意識した上で、取引案件をかなり厳選していると取るべきだと思います。

読売新聞23

「ある検察幹部は「この5年の裁判所の判断は、予想以上に厳しい」と打ち明け、「『客観証拠がないとダメ』というルールが作られ、想定よりも使いにくい制度になっている」と受け止めを語った。

〔中略〕法務省幹部は、適用が5年で3件にとどまり、供述の信用性が裁判所に否定されていることを踏まえても、「結果として外国公務員の贈賄事件のような従来は捜査が困難だった事案を立てた」と司法取引の効果を強調。」終わり。

だから、ばんばんプラン後にやっていきますよ、みたいな話については、これ、ケースフローのところにも何枚か打たれていますけど、これについて取ることはできないと思います。もし実際プラン後の検察が具体的にどの事件で増やしていくかは不明です。

その上で深刻性のところを見てください。

この深刻性のところ、ちゃんとよく見てほしいんですけど、観察の2点目で言っているように…観察の2点目が、ここが残っているということを確認した上で、観察の2点目と深刻性を絡めて考えてほしいです。現在でも数千人規模の被害をもたらす可能性のある暴力団であるとか、あとはテロ組織みたいなものが…暴力団であれば1万5000件であるとか、テロ組織であれば、実際に今起こっている、みたいなことを、私たちが2ACで証明している通りです。実際そういうのが日本に存在していて、これについては2ACでも実証済みなんです。こういった組織を壊滅する唯一の手段として司法取引がある、これについて、観察の2点目で述べている通りです。なので、唯一の訴追手段が残っている…唯一の訴追手段というのが構成員の供述である、という資料が残っている以上は、この深刻性は明確に残つてくると思います。

その上で、肯定側フローへ戻ってください。

…すいません、終わります。

#### ■ 否定側第二反駁：泉原由音（ダッドリー）

はい、初めていきます。デメリットから見てください。デメリットが一番大事な論点だからです。

まず、虚偽供述がプランによって増えるということは認められたと思います。これは固有性アタックで、今でもリスクがある、という話がありましたが、プラン…司法取引による供述の方が、二重の意味で危険だ、という1NRがドロップされています。それがもし出たとして、それが有罪判決につながるのか、というところで、発生過程の立証を見てください。

まず、裁判官が慎重に見る、というところに関しては、1点目として、私が2NCで読んだ、要するに、相互に補強するような証拠関係ができてしまうという、このエビデンスを伸ばしてください、こういう中で裁判官が無罪にできるのか、ということはわからないし、2点目として、結局私がプランのところに読んだ、滑り坂…要するに、最初は厳格に運用しているんだけれども…例えば、客観証拠がないと有罪にできない、みたいなルールが実際に裁判所で出たんだけれども、それが形骸化しているという、このエビデンスがまるまるドロップされましたから、やっぱりこういったところをもってストッパーになる、という話も取れないと思います。

ちなみに、このプランのところに触れたのでついでに話しておくと、やっぱり客観証拠が必要だから歯止めがかかる、みたいな話は絶対に取れないと思っていて、要するに、我々…2NCで言ったように、そういうものは結局解釈が必要で、結局証言の証人を参照しながらそういうものの解釈を定めていかなければならないというところで、結局証言が危険だ、という話にかえってくるからです。ということで、裁判官が慎重に見るという話は絶対にありません…デメリットを全く削っていません。

てなってきたら、やっぱりそれを踏まえると、検察が起訴しないんじゃないかとか、慎重に使うんじゃないかな、みたいなことも、かなり怪しいと思うんですよね。というのも、1ARが言っていたような、検察官が無罪判決を避けようとして慎重になる、みたいな話も、今の裁判官のところで返っているし、やっぱりこれに関してもアメリカで、最初は司法取引が刑事司法における逸脱だとみなされていたのに、数十年後には全く変わってしまった…彼らが言っている日本版司法取引で、現状慎重に運用しているというのは、まだ制度ができて数年の話であって、やっぱりそれが長期的なスパンで見たら、どんどん拡大されていくって、それが大きな冤罪を生んでいくというところに関しては、この試合で否定することはできないから、これは2ARで切ることもできない。

で、その次にプラン…肯定側があと伸ばしてくるところとしたら、プラン固有に効果的に証言をやる必要がある、みたいなブラジルの話かな、というふうにというふうに思うんですけど、これも1NRがドロップされているのが致命的かなというふうに思っていて、このブラジルにおいてすら冤罪が起きているという話だとか、実はブラジルも結局その…何ていうか…歴史的にそんなに長い年数を積み重ねた制度ではないということを踏まえれば、そんなに…これも大きな投票理由には…論点ではないかな、というふうに思います。

はい、ということで、一度虚偽供述が行われると、それは起訴を免れないし、それを公判で見抜くことも不可能…かなり難しいということが示されましたから、この時点でプラン固有に冤罪が増えるということは絶対に残ったと思います。問題は、多分これ、2ARが深刻性のところのアタックをめっちゃ頑張ってくると思うんですけど、これが絶対取れないよっていう話をていきます。

まず1枚目で言っていた…これ、1NRでも返したんですけど…1000対1ならオーケーとか何か、そういう話がありましたけど、これは1点目として、そういった、1000対1とか3対1とかわからないんですけど、そういう割合だったらしい、っていう根拠もまずない。で、2点目として、そもそもプランで起こる証言のうち、真実と虚偽の割合が1000対1になるのかどうかもわからない。これ、肯定側の立証責任ですからね。ということを踏まえたら、やっぱりこの判断基準をもってデメリットが許容できる

というふうには絶対に考えないでほしくて、我々の深刻性を見てください。実際にこういった真犯人を処罰できるみたいな…できないみたいな害っていうのは、社会全体で負担する抽象的な害であるのに対して、冤罪っていうのは一人の人生を国家が破壊するという、絶対にあり得ない人権侵害なのだから、これが立った時点でもうネガ。だからネガにしか入らない。ケース以前に。

で、ケースも見てください。ケースは結局内因性が少ないかなというふうに思っていて、暴力団とかいて…暴力団の事件に関しては現状減っているとか、テロとか政治犯に関しては、いつても数年に一回とか数十年に一回というオーダーですよね、ということを踏まえたら、それ以外の類型において…マイナーリペアもこの試合、否定側は捨てているんですけど…現状維持で行くんですけど…でなったら、それ以外の類型において、毎年毎年たくさん冤罪が巻き込みによって起こるっていうことを考えたら、やっぱりこれだけ少ない事例に対するプランとして、こういったものを取っていくっていうのは正当性がない、というふうに言えるので、多少メリットがあったとしても、デメリットを取って否定側に入れてください。

終わります。

#### ■ 肯定側第二反駁：

始めます。DA フローのインパクトから見てください。

この試合において、DA フローに対して 2AC が打ったインパクトの 1 枚目の反駁、これがまず、この試合において絶対に返っていないというふうに取るべきです。で、ここで何を言っていたかといったら、刑事司法の目的っていうのは、あくまでも第一には犯罪者を処罰することにあるんだ、っていうこと。これ、全く否定されていません。そうなったときに、じゃあ彼らだって、別に今の司法取引の冤罪リスクとか、刑事司法に現状内在的に存在している冤罪リスクとかっていうことは、別に許容しているわけですよね。そうなった時になんでプランの冤罪リスクだけを許容できないのか、っていうのは、彼ら立証しなければならなかつたところ、ここに関しては全く立証していないわけです。で、少なくとも、それが取れなかつたとしても、少なくともやっぱり刑事司法においては、冤罪のリスクを考えにおいても、閾値があるんだという、少なくともこの部分というのは確実に残つてくる話だというふうに思っています。確実に閾値っていうのはあるんです。

で、その閾値において、次の数値の話っていうのは、確かにそこまで厳密な話ではなかつたのかもしれない。でも、ここで言っている話っていうのは、冤罪リスクっていうのが、非常に小さい割合でしか推計されないもの…実証されないものなんだ、っていうことは確実に示しているわけですね。彼らは確かに、ここに対していろいろ…暗数がある、みたいなことは言っていたけれども、じゃあ実際冤罪率がどのぐらいなのか、みたいな話っていうのは全く立証していないわけじゃないですか。だからこの試合において、冤罪リスクっていうのが極めて小さいものであるというところまでは評価をせざるを得ないというふうに思っています。

で、彼らのもともとのインパクトを見てほしいんですけども、結局彼らは抽象的…だからその…真犯人の処罰っていうものは抽象的な概念…利益にしかすぎない、みたいなことを言っていたと思うんですけども、あとで触れますけれども、肯定側はケースで言っているとおり、例えばその…凶悪犯罪の死亡者が突出していたりだと、何千人というような被害者がいるような組織…テロ組織の全容解明やテロの未然防止みたいなものっていうもの、そういうものっていうのは別に具体的な害なんだから、そういうのは後回しにしていい理由なんてのには全くならないわけなんだから、やっぱりここ部分っていうのはですね、投票理由にはならないというふうに考えるべきだというふうに思います。

で、さらに 2AC が言った 3 点目の話ですね、3 点目の話も、これも全く返っていないと思っています。結局その…検察っていうのが、事件をピンポイントで絞って取引を…ここは実際どうなのかなっていうのは後で見ますけれども…ピンポイントで取引をしているっていうような話を前提にするんだったら、冤罪率への影響っていうのは無視できるレベルんですよ。で、他方内因性が…後で触れますけど…内因性が言っている通り、結局、内部者の供述っていうのが、全容がわかる唯一の手段となる場合があるわけなんだから、解決性の通りその効果も多いわけなんだから、これ、国として、司法取引の手段を持つ方が重要であって…我々の 2AC がインパクトに打った 3 点目の話っていうのも全く否定されていないというふうに考えるべきです。なので、肯定側…否定側のインパクトに対しては、こうなっているので、投票理由はないと思います。

で、じゃあ彼らはどんなに冤罪のリスクが小さかつたとしても、それが少しでも起きる可能性があるんだったらダメだ、みたいなことを言ってくると思うんですけども、じゃあそれが本当に日本で起るんですか、っていうところを見ていきましょう。

で、結局ここに関しては、検察官と被疑者っていう二つのアクターを考えたいんですけども、まず検察官について。検察官について、日本の検察官がどう動くかっていうことを分析しているのっていうのは、結局肯定側の 2AC が発生過程で言った 5 点目と 6 点目の分析だけだ、というふうに考えてください。ここで何を言っていたかというと、検察官というのは、国民の理解が得られるということを

一番大事にしてやっていて、だからこそ客観証拠とかも大事にしていくし、事件というのをピンポイントで絞っていくし、最高検とかとも協議しながら非常に限定的にやっていくんだ、という話をしているわけじゃないですか。こここの分析っていうのは全く返っていなくて、彼らはアメリカで拡大した、みたいなことを言っているけれども、結局どうような話っていうのが、プラン後拡大していくのか、みたいなところっていうのは全く立証していないわけなんだから、やっぱり日本の検察っていうものに関しては、限定的にやっていくんだ、っていうところ、で、ある以上は、やっぱり非常に小さいリスクで、ほとんど…年に一件とかいうレベルなんだから、冤罪なんて起きないんだっていうふうに考えるしかないと思います。

で、被疑者に関しては、彼らはいろいろ言っていたと思うんですけども、実際、我々が言ったように、嘘を言わない、みたいなモチベーションだって生まれてくるんだから本当に冤罪が増加するか、というのはわからないです。

検察に対しては、いろいろあったと思うんですけども、結局ケースのインパクトのところですね、インパクトで言っている通り、重要犯罪を訴追することは大事だ、ということと、結局内因性の、特に暴力団とかテロ組織みたいなところっていうのを、現状の取引だと不十分で、そういうところが今回のプランによって唯一発生してくるところなんだから、そういうところによって、実際実害として出てくるような部分というのを、国としてしっかりと救済しようよ、というところは取れているわけだから、少なくとも「時間切れ」肯定側があつてデメリットがないのだから、肯定側に投票すべきです。

以上です。終わります。